

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 1895.

NÚM. 15

15 de SEPTIEMBRE

En este día abro nuevamente mi *Galería Fotográfica*, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, *tarjetas* de estilos preciosos y *decoraciones* de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al *oleo*, al *crayón*, á la *acuarela*, en *porcelana*, en *marfil*, & & á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.

SE VENDE una magnífica casa en la Avenida Central, esquina S. O. de la calle 26.
Esta casa está dividida en varios departamentos para habitación y puntos de comercio; lo cual hace que produzca más de cien pesos mensuales.

Para condiciones véase á don Abel D. Borbón ó la oficina de este Diario.

Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA—Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA—Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA—Solicítese lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

En el Taller de Encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y se compran novelas usadas ó incompletas

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes ó festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, ~~en~~ pago adelantado.

El precio para avisos, convencional según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director.—*Eduardo E. Fournier.*

Oficina: Avenida 4ª
n° 336—Oeste

Apartado de correo
n° 421



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia ó incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1° de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central—N° 522 Oeste.

DIRECTOR,
Eduardo E. Fournier
AGENTE GENERAL
Victoriano Garro

OCTUBRE tiene 31 días.

Viernes 18.—San Lucas, evg. [*Patrón de los pintores*].
Conjunción á las 0 h. 34 m. de la mañana.—Lluvias.

LA CORRESPONDENCIA

Colaboración

El velocípedo

Es increíble lo que se ha generalizado el velocípedo.

Bien pudiera llamarse el caballo del porvenir.

Ya en nuestra juventud tenemos muchos que lo manejan con gran maestría; y hasta ha empezado á establecerse las apuestas entre los más adelantados.

Esto nos hace pensar: ¿qué vamos á hacer de los caballos?

A veces, sobre todo en momentos en que masticamos un pedazo de carne, nos viene la idea de si estaremos comiendo carne de caballo, dada la dureza de la que hoy se expende y la decadencia en que va el empleo de los jacos.

Pero no, nuestro amigo Toledo, que dicho sea de paso, no desmaya en evitar nos todo aquello que nos sea nocivo, es una garantía suficiente á alejar este temor.

Pero volviendo á los velocípedos, lástima que nuestros caminos se hallen en tan lamentable estado; pues de lo contrario no tardaríamos en imitar á varios colegas de Europa con noticias como las siguientes:

"Ayer el joven X, aventajado velocipedista, ha ganado la apuesta hecha con H de correr la distancia entre ésta y Cartago, en 57 minutos 49 segundos."

"En el camino de ésta á San Juan ocurrió ayer tarde un choque de bisicletas, en el que, nuestros estimados amigos J y R quedaron algo maltratados. El primero se fracturó un brazo y el segundo una pierna."

Por supuesto que, aunque no faltarán médicos ó cirujanos á quienes alharían más las noticias por el estilo de la segunda, nosotros menos acostumbrados que ellos, optaríamos por las parecidas á la primera.

Los velocípedos no hay duda que están con el siglo. La rapidéz, la economía de tiempo.

Cada día se marca más en el mundo esa tendencia á la ligereza en todo y para todo.

Parece que la electricidad nos impele; y á todo tratamos de imprimirle igual velocidad.

Hasta la juventud presente, con sus inclinaciones, nos demuestra deseos de pasar en velocípedo las amarguras de este valle de lágrimas, no parando mientes en aquello que pueda ser motivo, ó por lo menos pretexto para acortar su existencia.

Bien; quiere decir que el mundo y la humanidad quedarán convertidos en una exalación; pero mientras tanto sucede esto, daremos estas cuartillas al cajista, porque lo que es este no marcha con el siglo de ligereza.

GORBEA.

Inserciones

Democracia.

(Concluye.)

No es de este lugar tratar detenidamente las cuestiones de organización y de equilibrio del poder político; basta indicar el deber principal que debe tener en cuenta la constitución del poder en la democracia, y este deber es el respeto á la libertad. Este es á un tiempo el peligro y el deber de la democracia.

Un eminente publicista demócrata, Stuart Mille, de acuerdo en esto con Tocqueville, ha tenido siempre ante sus ojos esta cuestión y se ha encontrado verdaderamente preocupado y aun alarmado, y en su deseo de hallar esta deseable conciliación ha escrito sus dos obras políticas tituladas *La libertad* y el *Gobierno representativo*.

Que la minoría no se vea ahogada bajo el peso de la mayoría, el individuo anulado por la centralización, la libertad destruida por la igualdad; este es el triple problema á cuya solución va reunido el destino de la democracia. Los que se han atrevido á sostener que la mayoría puede hacerlo todo, parten de una idea falsa: la idea de la soberanía ilimitada del número. Creer que el número es omnipotente, pudiera equivaler á justificar los mayores crímenes.

Es evidente que semejante teoría distingue totalmente la idea de toda justicia. Alterar profundamente la propiedad, desorganizar la familia, sería cuestión de números. No habría mas dere-

cho que el derecho de la fuerza. ¿Quién impediría, por ejemplo, á la mayoría privar y retirar á la minoría la palabra y todos los medios de persuasión y de acción que pueda colocarla en posibilidad de llegar á ser á su vez mayoría. La opresión de las minorías está escrita en todas las páginas de la Historia.

Este peligro que no haría más que sustituir la pluralidad á la tiranía de uno es el que debe prever la constitución del poder en una democracia bien constituida. Es preciso, en una palabra, un sistema de garantías, y como base de este sistema el conocimiento de un cierto número de derechos superiores á las condiciones humanas, derechos sin los cuales la sociedad perece y no es más que un poder arbitrario. Existe también en las democracias una tendencia enérgica á la concentración hácia esa centralización exagerada cuyos movimientos inconvenientes se han demostrado repetidas veces. No es necesario explicar con todos sus detalles las razones que conducen hácia la concentración. Atribuyéndose generalmente á determinismos de raza; pero lo cierto es que la democracia, independientemente de éstos ó de otros determinismos basta por sí sola para desarrollar la tendencia centralizadora. Por su naturaleza se presenta generalmente poco favorable á las corporaciones intermedias que se interponen entre el individuo y el Estado. Las democracias aman la unidad para todos y rechazan cualquier poder, como no sea el poder central; el individuo dirige siempre sus miradas hácia el Estado; de él lo solicita todo: institución, trabajo, asistencia. Esta disposición general se ve inevitablemente favorecida por el gobierno, porque es esencial en él amar la igualdad, y porque el gobierno, que está representado por hombres, participa de sus pasiones.

La excesiva centralización administrativa á que generalmente conduce la democracia tiene un vicio radical: el de ahogar la vida local de la iniciativa individual. Ante tal defecto palidece toda ventaja y desaparece todo mérito. ¿Cómo hallar solución á esto? Esta es la pregunta que sin cesar se repite; saber si los pueblos como los individuos son capaces de admitir la prudencia necesaria. Un pueblo democrático sensato dará mayor fuerza á las instituciones en el sentido opuesto á aquel á que naturalmente se inclina; opondrá su razón á sus instintos, su previsión á sus pasiones; aprovechará las lecciones de la experiencia; tendrá presentes las enseñanzas de la Historia y consagrará toda su inteligencia, todo su valor, toda su energía, á perfeccionar el arte social y político como

se dedica á perfeccionar los mecanismos á los cuales pide el poder que ejerce sobre la naturaleza y los elementos del bienestar.

Esta misma cuestión puede también relacionarse con la libertad y la igualdad. El peligro de sacrificar ésta á aquella es grande en las democracias. La igualdad, por más que no siempre se percate de esta verdad, y que más de una vez esté dispuesta á sacrificar á la libertad, tiene un interés grandísimo en respetarla. Inútilmente un pueblo pretendería conservar el primero de estos bienes si renuncia al segundo.

Cuando el despotismo viene á ser el régimen político de una nación, su ley fatal es llevar tras de sí el favoritismo y toda clase de privilegios, rompiendo la igualdad en provecho de la indignidad y de la bajeza. No debe tampoco olvidarse que la igualdad relativa y de condiciones, favorecida por la democracia, tiene su primer fundamento en la igualdad civil, es decir, en la igualdad de derecho. Al porvenir toca demostrar si la democracia, colocada entre tantos problemas cuyos términos, para ser conciliados, exigen una razón firme y espíritus rectos, animosos y moderados, sabrá abrirse un camino entre tantos escollos y llegar á punto seguro de salvación.

Gacetillas

LA suscripción de *El Diarito* debe haber disminuido, cuando se ocupa de la nuestra.

Un poco de aceite colega, para que no arda.

UN piano maravilloso.—Un millonario norteamericano, gran admirador del talento de la reina de Rumanía—Carmen Sylva—ha formado el propósito de ofrecerle un piano, único en su género, y cuya construcción ha sido ya ordenada en los Estados Unidos.

El piano en cuestión será una maravilla de riqueza, pues la madera irá cubierta de ricas incrustaciones de esmaltes hechos sobre oro; los pedales serán de marfil y oro; y tantas magnificencias se acumularán en el precioso instrumento, que su precio ha sido calculado en 75,000 dollars.

ANUNCIOS urgentes.—Hasta las seis p. m. se recibirán anuncios urgentes para publicarlos en este diario.

PUNTARENAS.—En el vapor *Costa Rica* partió con dirección á la Re-

pública de Nicaragua, en viaje de recreo nuestro apreciable amigo don Aristides Guevara. —Deseámosle un feliz viaje y pronto regreso.

NOS huele á declinación lo que entre *El Diarito* y *La Prensa Libre* sucede. Como que todo el fuego cubano del primero, se va trasladando al segundo. Esto tiene su Q..... pero lo mejor será no meneallo.

MOJON.—Suplicamos á nuestros suscriptores de ese lugar perdonen que el periódico no les llegue diario; sólo les diremos que la culpa no es nuestra, porque el periódico lo recibe la autoridad de ese barrio, todos los días á las once y media; pero ignoramos el motivo por que no lo reparte el mismo día.

Esperamos que esto se corregirá, pues de lo contrario ya veremos.

UN extranjero pregunta á una persona de esta capital:

—Sabe U. si hay aquí un centro espiritista?

—Sí señor, responde el interpelado, hay uno muy bueno: el Hospicio de locos.

PREGUNTA el cronista de *La Prensa Libre*: "¿Hasta cuándo pondrá coto á estos crímenes el humanitario Pacificador don Arsenio?"

Y nosotros contestamos: enseguida que en Cuba se dejen de cazar hombres por la espalda, volar ciudades con dinamita é incendiar pueblos por el solo hecho de no secundar la especulación de cuatro locos.

El *Figaro* abrió un concurso especial á imitación de otro publicado hace tiempo por un popular periódico norteamericano.

Concede un premio de 500 francos á la mejor *Historia de Francia* escrita en mil palabras. Esa historia deberá comenzar en la época del establecimiento de los Francos en la Galia, terminando en 1870, año de la fundación de la tercera República.

El concurso debe haberse cerrado el 1º del corriente.

¡QUE amigos tienes Benita!—De uno de nuestros canjes tomamos la siguiente noticia:

"Comanicen de Kingston, (Jamaica) que la junta revolucionaria de aquella ciudad ha sufrido un quebranto terrible en sus asuntos financieros.

Los insurrectos cubanos acusan á su

presidente, señor Rendón, de despilfarrar el dinero, por cuya causa reina gran excitación entre ellos."

Esto sucede cuando todavía somos presidentes *de á jugando*; ¿qué será cuando seamos *de á verdad*?

LLUVIA de peces.—La estación meteorológica de Bjelina (Bosnia) ha enviado una comunicación al Instituto meteorológico de Viena, con motivo de una lluvia de peces observada durante una tempestad y acompañada de un huracán violento.

En la noche del 22 al 23 de Julio, y de doce á cuatro de la madrugada, descargó sobre Bjelina una tempestad de viento del Noroeste al Sudceste, con fortísimos truenos y vivísimos y frecuentes relámpagos, que duró dos horas.

Entre los violentos chaparrones que siguieron cayó un gran número de pececillos vivos, que hombres, mujeres y niños recogían el 23 por la mañana en los charcos formados en las plazas y en los arroyos que corrían por las calles.

En el pluviómetro de la estación meteorológica se encontraron dos pececillos nadando con viveza.

El fenómeno se extendió además á los alrededores de Bjelina, los habitantes de los cuales trajeron á la ciudad pececillos que, según dijeron, habían recogido en campos, praderas y caminos. El pescado era de mar, y parecía pertenecer al género de la breca.

Atribúyese el fenómeno á una tromba aspirante.

CORREOS.—Hoy se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos de América por vía Nueva York.

DOS adversarios en el terreno del honor.

—¡Está usted pálido! ¡Se diría que tiene usted miedo!

—Sí señor, y si tuviese usted el miedo que yo tengo, hace ya tiempo que se habría marchado.

HA regresado al país el estimable caballero Dr. Bansen. Lo saludamos.

Se vende

el establecimiento "LA ARMONIA," con magníficas condiciones.

Calle 21, Sur.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

TIBURCIO PRADA S.

15 v 2

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

A VISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse a nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y a precios equitativos.

Paulino Ardón & C^o

San José, Septiembre 27 de 1895.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE

H. G. Morgan

AVENIDA 5^a E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

VINO y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíuticos; devuelve el vigor y la actividad a los adolescentes decaídos y linfáticos, y a los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

• PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuel contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuel es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Efermedades del pecho, el Anémismo y raquíitis de los niños. Desde los primeros días cesan los sudores nocturnos; renace el apetito, la tez se anima; el peso del cuerpo aumenta; los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n^o 336.

OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informarán en esta Imprenta.

INCENDIO

En la Calle 19, Sur, número 246, se tienen ropas de todos colores y para ambos sexos, á precios sin competencia, garantizando los colores. También se quitan toda clase de manchas á precios convencionales.

Ocurran y quedarán satisfechos.

San José, Octubre 1^o de 1895.

ELIAS ZELEDON J.

Empetatillo

sillas ó sillones; poltronas ó mecedoras. Enrejillo punto fino y ordinario; estilo francés y americano.

EMILIO GRANADOS.

Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA

en PUNTARENAS.

Oportunidad

Se vende un lote de terreno para construir una regular casa, situado en la calle 23 y 125 varas al Norte del Parque de Morazán.

Para precio y condiciones entenderse con el Director de este diario.

6 v. alt. 5

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ M^o PARRA.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4^a—N^o 336—Este.